

膿炎、耳下腺炎を認メ消化管ニ小腸ニモ結腸ニ至直腸ニ毛腸ノ纏徑三腺
状ナス所ノ出血實布塗里性結痂ヲ認ムルト妙シト爲サズ。其他咽頭、陰門
及腔ノ實布塗里モ亦余ノ屢々實驗シタル所ナリ。『虎列刺屍ノ血液大深暗
乃至黑色稠厚ニシテ水分八〇万キニ三%ヲ減ズ。血清ハ蛋白及鹽類ニ當
ミ、血球ヨリ分離シタル加里鹽類及磷酸鹽ヲ含有ス、隨テ血球中ニハ同量ヲ
減ズ。血中ノ尿素ハ増量ス(キナード)』。

證候及經過 本症ハ通例下痢ヲ以テ起リ。中等度ノ食慾、中等度ノ元氣著
明ナラザル舌苔、外貌ノ微變等ヲ以テ日ニ夜ニ於テモ三四六回黃褐色腐肉
様惡臭ヲ放ツ所ノ多量ノ下痢ヲ來シ、此便中既ニヨツボ人細菌ヲ認ム。腹痛ハ
存在セザルカ、或ハ患兒ノ之ヲ訴ヘザルカニシテ、幼兒ハ幾分カ蒼白トナル
カ或ハ全ク快活ナリ。而ラテ此警戒的下痢ニ俄然嘔吐ヲ併發シ、同時ニ患兒
ア衰頽ヲ初メ、外觀蒼白トナリ、眼ハ陷退シ、肚腹が柔軟ニシテ扁平ナルカ、或
ハ微ニ隆起シ、四肢ノ厥冷更始ニ吐瀉交々至リ、多量ノ排泄物ハ次第ニ褪色
シ米泔汁様事ナリ。鼻尖銳ニシテ、額門及眼ハ深ク陷凹シ、顏面ハ「チアノ」
セ「鉛蒼色」トナリ。鼻梁、舌尖ハ冷却シ、四肢厥冷シ、唯腹部ノ温暖ノ感度呈シ、

時ナシテ灼熱ヲ覺ニロ、身アリ、全身之色ハ「チアノ」^ゼヲ起シ、一種固有
ノ較々粘滑狀ナル冷汗ヲ被ムタ、特異ノ惡臭ヲ放テ、皮膚ヲ捻ルニ皮襞ハ數
分時間留存ス、聲音ハ屢々全ク消滅シ、患兒ハ無響ノ音聲ヲ以テ時々舌ヲ挺
出シテ水ヲ求ム、渴ハ然ニルガ如ク、飽クナキノ慾ハ看護人ノ與フル飲器ヲ
其手ヨリ奪取ルニ至ル。橈骨脈搏ハ消滅シ、心動ハ識スルニ難ク、心尖及大動
脈第二音ハ全ク消滅シ、第一音ハ鈍弱ス。呼吸ハ深ク且ツ困難トナリ、尿利ナ
ク「カナオテル」^ヲ插入スルニ膀胱ノ空虚ナルヲ認ム。知覺機ハ恙ナシ、然レド
モ小兒ハ無知覺トナル、腹筋及四肢筋ノ疼痛性攣縮ヲ起シ時トシテ、顏面
ア歪斜ス、體力ハ次第ニ減衰シ、五官ハ朦朧トナリ、身體ハ「チアノ」^ゼヲ呈シ
厥冷々半ハ無知覺トナル、此時期ヲ稱シテ窒息期ト云フ。吐瀉止ミ、肚腹ハ
延長軟化シ、腸皮ハ他部ニ反シテ灼熱シ、眼ハ深陷シ、眼球結膜ノ靜脈ハ充盈
シ、眼目ヲ閉鎖スルニ眼瞼之半ハ眼球ヲ被覆スセニ過ぎズ、如斯クシテ患兒
ハ微睡シ、往々此儘ニテ遂ニ不歸ノ客トナルコトアリ。』 第二回ノ發作ニテ
死モノノ經過ハ上記ノ如シ。幸ニシテ轉歸ハ必シモ死亡マ非ゾ。然
此母キハ下痢及殊ニ嘔吐之過甚シテ後(毒)尚蘇息期中ナラニ患兒ハ

疲勞ヲ始メ、睡眠シ。橈骨動脈脈搏ハ極メテ徐々ニ復舊シ、動脈ノ緊張ハ尙ホ全ク僅微ニシテ脈波ハ卑低ナリ、然レトモ脈搏ハ既ニ能ク觸知セラル、テ得皮膚ハ溫暖トナリ、チアノーゼハ消散シ、皮膚ノ彈力ハ復正ヲ始メ、手足ハ溫暖トナリ、顏面ハ虛脱ノ徵候タル【チアノーゼ】ヲ失ヒ、充血ヲ始メ紅色トナル。渴止ミ、尿利通ズ、尿ハ微少、稠厚ニシテ比重高ク多量ノ蛋白及ヒ有形成分ヲ含ム之ヲ正規反應ノ期トス。諸機能ノ全ク復舊スルハ極メテ徐々ナリ。多數ノ場合ニ於テハ患兒ノ狀態ニ種々ノ異同アリ。脈強固トナリ、四肢ノ厥冷遏止シ、顏貌快活トナルニ由リ反應ヲ起シタリト見ユルニ、心機急ニ再ヒ沈垂シ、患者ハ窒息シテ死亡スルコトアリ。又或場合ニ於テハ數回ノ變動後完全ナル(時トシテハ急劇ナル)反應ヲ起シ、顏面ハ劇シク充血シ、心臟機能ハ旺盛シ、皮膚熱シ、多量ニ發汗シ、多量ノ尿利及褐色ノ便通アリタル後患者治療ニ越ク。然レバ概スルニ單純ハ反應由リ復正スルハ罕ニシテ、患者ハ先ヅ多クハ虎列刺泰斐土ノ時期ニ轉フ。昏憤狀態ニ於テ眼及口ヲ半開シテ唇中ニ横臥シ、眼瞼ハ膜性粘液ヲ被ムリ、口唇乾燥シ、舌ハ帶テ被リ邊緣紅色ニシテ、濕潤ス、皮膚ハ溫暖ニシテ發汗シ、往々粟粒疹ヲ發シ、時トシテハ固有ノ虎

列刺疹ヲ發スル【アリ】、肚腹ハ柔軟ニシテ膨脹シ、尿ハ潤潤雲翳狀ヲ呈シ、比重高ク蛋白ヲ含有ス。時トシテハ膀胱筋織維之萎弱ヲ存シ、「カテカル」ヲ使用セザルヲ得ザルコアリ。便ハ秘結シ或ハ稀粥狀ニシテ黃金黃色乃至類褐色ヲ帶ブ。而シテ尿量漸次ニ(時トシテハ急ニ)增加シ、多量ノ發汗アリ神識健常トナリ患者ノ外觀佳良ニ趣キ、食思舊ニ復リ、徐々ニ恢復期ニ轉ス。泰斐土或ハ合併病モ危重ナルキハ、此時期ニ於テモ屢患兒ヲ癪スコアリ。然ルキハ神識ハ昏憤ニ陥リ、少クモ無慾狀トナリ。患兒ヲ喚起スルニ、眼ヲ開クニ困難ヲ感シ、脈搏ハ依然微細不整ニシテ、往々搖搦ヲ起ス、是レ尿利困難ノ際ナレハ蓋シ尿毒症性ノモノナラン。他ノ場合ニ於テハ耳下腺炎、中耳炎、肺炎、咽頭及生殖器ノ實布蛭里等ヲ合併シ、久時ノ大患ノ後死亡ヲ將來ス。之ヲ一般病狀トス。左ニ各箇ノ證ニ就キ之ヲ詳述セン。

便通ノ便量ハ或症ニ於テ甚多量ナレモ、他症ニ於テハ比較的ニ著カラズ便ホ本病ノ熾盛時ニ在リテハ米泔汁様ニシテ、乳糜樣稀薄流動性液中ニ白色ノ絮狀物ヲ含ミ、反應ハ間々亞爾加里性ナレトモ、中性ナルヲ多シトス。顯微鏡検査ヲ施ス【コンセハナルス】、多量ヲ認ムレントモ、腸上皮ハ比較的ニ

稀少ナリ。化學的検査ヲ施スニムチソン之含量多ク、鹽類ハ殊モ食鹽多量也シ
テ、平均三・七%ニ至ル(ブルーベルケル)。嘔吐。嘔吐の病勢ノ極盛時ニ在リテ、流動水様ニシテ便泄類似シ其量少、飲液
ニ關係シ、反應ハ多クヘ中性ニシテ、食鹽量少、嘔物中ニモ多シ(二乃至三%)。
シニミット。

脈搏。發作ノ猛盛時ニハ橈骨動脈脈搏ノ全然消失スルヲ以テ特徵也ス、而
シテ危重致命ノ症ニ在リテ、頸動脈ニモ亦脈搏ヲ認メ、心音ハ初々鈍弱
ニシテ、次第ニ微弱トナリ後殆全滅消失スルニ至ル、心跳モ亦然リ、反應ヲ起
ズ。片ハ心運動次第ニ活潑トナリ心音及脈搏復舊シ、時トシテハ心機強烈ト
ナルアリ、而シテ反應期及泰斐土ニ於テ、脈數一分時二〇〇至二二〇、罕少
ラズ。呼吸。窒息期ニ於テ、通例呼吸縮張困難トナリ、深息トナル、然レバ血液ノ著
ク稠厚トナル。拘ラズ又靜脈ニ鬱血スルニ拘ラズ呼吸ハ淺表、迅速衝突狀ナル。
泰斐土ニ於テハ肺炎病竈ノ發生ニ出リ呼吸ハ淺表、迅速衝突狀ナル。』
聲音ハ泰斐土ノ極盛期至レバ較年長ノ小兒ニ於テ往々全ク無響ト子

リ、年少兒ニ在リテハ通例變化ナシ、或ハ一例無、而年長ノ小兒、躁動
體溫、體溫ハ身體末梢部ニ於テ、著々卑低ナシ、窒息期シ間ニ内部ノ
溫度昇騰ス、而シテ死期ニ近ツクニ及ビ多クハ昇ルナリ、正規反應ニ外周邊
部ト内部ノ溫相平均遷延セ、此窒息期ニハ、内臟ニモ亦常温以下ニ至ル、泰
斐土ノ間ニ合併症アルカハ體溫通例昇騰シ、恢復期ニ於テモ證明ス、キ原
因ナクシテ體溫ノ昇騰ナリ、來ス(アリ(後熱))、ギテルボック大部分ハ余ガ伯林
虎列刺病院ニ於テ一八六六年ニ於テ創定セシモノナリ、
尿。尿ノ分泌ハ虎列刺發作ノ來セト共ニ遇絶、病機ノ復正、尿分泌も相
一致スル者ナリ、故ニ尿量ハ病上及豫後上ノ重要證候ニシテ、初期虎列刺尿ハ
一〇一二乃至一〇三四ノ異重ヲ呈シ(ブルーベルケル)、末期ニ至ヒハ其量ニ應
シ(大量ナルアリ)、一〇〇八乃至一〇〇四或ハ之四ツ以下ニ至ルアリ。反
應ハ多クハ酸性ナリ。初期尿中ニハ有形成分中土皮、硝子様圓柱及脂肪顆粒
凝集ヲ多マトスルモ、尿量ノ增多共ニ是等之夾雜物ハ減少ス。格魯兒那篇
留謨ノ含量ハ著々僅少(漸減)、時計六、恢復期ニ至ル迄此特徵ヲ呈
スル「アリ(ブルーベルダ)」又泰斐土ニ腎臟炎ヲ續發スルヲ勘シト爲サズ。

皮膚。虎列刺患者ノ皮膚は寒冷ニシテ「アヤフーゼ」ヲ呈シ、固有ノ粘滑性汗ヲ被リ、汗中ニハ時々シテ尿素ニ富ム。由リ、皮膚上ニ該結晶ヲ沈著スルニ至ルコトアリ(ショッテン)。其他虎列刺患者ノ皮膚は特異ノ腐敗臭ヲ放ツモノナリ、是レ蓋シ腐敗產物が存在スルニ由ルモリナラシ。(アリゾングルノ屍毒)泰斐土ニ於テハ一部薔薇疹様(斑)、一部蕁麻疹様丘疹疹ヲ認ム、此疹ハ脾、腿、胸部ヲ侵スモノニシテ其特性ハ薔薇様色ヲ呈スルニ在リ、而シテ此疹ノ成生ハ薔薇後佳良ウ徵サラシ。泰斐土之死因は、本病の発作中、神經系統の影響によるものと想定される。

神經系統。發作中知覺機ハ健全ナレバ、患者ノ無慾狀態ハ顯著ナリ。泰斐土中ニハ昏憤譫妄及躁狂又起ス。アリ、敢テ稀有ナリト爲サズ、反應期及泰斐土ニ於テハ痙攣ヲ起セバ、窒息期ヲ苦悶ナル筋痙攣ハ大人ニ於ケルヨリモ罕ニシテ、少ク凡大人ニ於ケルガ如ク判然タラズ。抗筋ノ緊縮ト同時ニ麻痺症狀ヲ起スハ小兒ニ見ル所ニシテ、余ハ腰、膀胱麻痹ヲ見タルコアリ。

五官器。殊ニ顯著ナルモノヲ泰斐土ノ時期ニ於テ起ル所ノ眼ノ變化トス。結膜ハ著ク充血シ、眼眥ニ於テ水浸潤ニシテ、一部乾燥セル臍質ヲ存シ、眼ハ半ハ閉鎖スルノミナリ、最危重ノ症ニ於カハ角膜ノ下半部ニ上皮ノ剝脱ヲ

起ス、余ハ角膜乾燥症ト角膜及鞆膜膜潰瘍症ノタメ遂ニ眼球勞ヲ起シ、視力ノ全失ヲ來シタルモノヲ實驗シタルコアリ。

合併病

全身症狀ノ危重ナル、虎列刺泰斐土ノ經過中病的狀態ヲ經過セザル臟器一モアルナシ。然レバ其中最劇シキモノヲ耳下腺、腎、肺及肋膜ノ變化トス。其他皮下細胞織ノ化膿兼丹毒、膀胱炎、心外膜炎、心内膜炎及腹膜炎モ亦泰斐土中或ハ其後ニ續發スルモノナリ。

耳下腺炎ハ通例高熱ヲ以テ起リ、耳下腺ノ腫脹スルコト極メテ迅速ニシテ、暫時ノ間ニ患者ノ顔面腫大醜惡トナル、口粘膜ハ發赤シ、ステノン管ヨリハ容易ニ黃色ノ膿栓ヲ榨出シ得ベタ。劇痛アリ、周圍ノ滲潤、耳下腺咬筋膜ノ炎性腫脹ハ口ノ開喀及咀嚼ヲ妨ゲ、病機ハ通例化膿ニ轉シ、早ク切開スルニ非ザヒハ膿ハ咽頭ニ穿破ス。而シテ此場合ニハ容易ニ丹毒ヲ合併シ多クハ死亡ヲ將來ス。

最多者ハ加答兒性肺炎ニシテ、憔悴セル小兒ニ在リテハ重症ノ呼吸困難、往
再淵久ノ熱等ヲ以テ遂ニ死タ將來也。○
診斷 虎列刺トノ診斷ハ流行時に在リテハ困難ナラズト雖、其當初ノモニ
徵菌ニツホノ未だ發見セラレザタシ間ニ純粹ハ亞細亞虎列刺名ニコニテ診
定スルコト困難ナリシガ。現今ハ諸般ノ一致セル經驗ニ據ル。便中ニ同微
菌ヲ發見スルトキハ確診ヲ下スニ足ベク、其診斷法モニツム法ニ從フニ至
シテ簡易ナリ。流行時に在リテハ下痢ハ虎列刺前徵トシテ危險ナルモノニ
シテ固有ノ厥冷症狀「チアノ耳セ四肢リ厥冷、脈搏亡失、尿利闕亡等ノ症アル
ハ虎列刺ノ診斷ト同時ニ其重症ナルコト察知スベキモノナリ。誤診ノ虞ア
ルモノハ唯砒素或ハ吐酒石中毒ノミニシテ、虎列刺菌ヲ證明ハ之ヲ防ケニ
足ル。」泰斐土ノ診斷ハ其發作ヲ目撃セザルトキハ、困難ナルモノニシテ此
際殊ニ之ヲ腸望扶斯ト誤診シ易キモ、既往症ト共ニ溫度表ニ注意セバ、其處
ナカニベシ。虎列刺泰斐土腸望扶斯溫度ヲ如ク齊整ナルコト殆ト絶無ト謂
フモ可ナリ。○
豫後 虎列刺ノ豫後ハ小兒ニ於テモ大人ニ於テモ均々疑ハシキモノニシ
テ、發育佳良ナルモ、體質以健全ナルモ豫後ヲ佳良チラシムルニ足ラズ。余が
大人ニ就キテ得タル経験ニ徴スルニ、平素澱粉食ヲ以テ栄養ト爲セル人、
豫後不良ナルガ如シ、少クトモ我醫院ニ在リテハ職工患者ハ外觀強壯ニシ
テ栄養可良ナリシ者モ殆外皆死亡シタリ。發作ノ持續ハ長キ及淵久ノ窒息
後不貞ナリ。」多量ノ尿利復舊ノ迅速ナルト虎列刺疹ノ發生ハ概シテ豫後
ヲ佳良ナラシメ、發作後及合併病後ノ尿利不全ハ豫後ヲ不貞ナラシム。概
スルニ五歳以下ノ小兒ハ最危險ニノ哺乳兒(一歳以下)ニ於テ殊ニ顯著ナリ。
小兒期ニ於タル豫防法ハ次ノ如ク、即チ普通知識上小兒ニ於テ下痢ヲ起シ
易キト認ムニ所ノ食物ハ悉ク之ヲ避ケシム、又耐エ得ベキ食物ニ主節限ヲ
加エヘシ而ソ最重要ナル方法リ認ムベキモノハ、總ニ一旦煮沸セザルモノ
ヲ與エガルコ是ナリ。而ソ此條規ハ含嗽料ニモ適用不空矣、又浴湯ノ如者

モ殺菌セザルベカラズ。其他小兒於テ必要ナル衛生的法規例之六清潔法、
清鮮ナル空氣等モ重大闕クベカラズト爲ス。其他便秘ヲ防護シ、且ツ一方
ニハ各種ノ下痢ニ注意ヲ加フルヲ要ス。慢性消化不良ヲ患フル所ノ小兒
ハ虎列刺流行地ヲ去ラシムルヲ可トス。餐舍ノ便所ノ監督ハ公衆的問題コ
シテ、下痢患兒ノ登餐ヲ止ムルハ其兩親タルモノ、義務ナリ。本來ノ療法ニ關シテハ、止記ブアイフェル、ワツセルマン、ゾーベルンハイム、ブロッフ、
ハウロウスキノ及ブッフスターイブノ免疫性虎列刺血清ノ效果ニ就キテハ完全ノ
成果ヲ得ズ、却テ療法問題ノ困難ヲ認ムルニ過ギズ。故ニ余輩ハ在來ノ姑
息療法ヲ述ブルニ止メシ。但シ、此ノ方法ノ實驗成績、未だ確立未だ也。
下痢ヲ患フル小兒ハ宜ク之ヲ臥藤中ニ在ラシメ、嚴重ニ飲食物ヲ節制セシ
ムベシ。即チ唯緩和粘滑飲料(米粘液、大麥粘液)ノミヲ取ラシメ固形食餌ハ凡
ベケ之ヲ禁ズベシ。又飲料トシテハ一旦煮沸シタル水及少許ノセルオル水
(蒸餾水ヨリ製造シタルモノ)ヲ與スルモ可ナリ。肉羹汁及較固形之食物
ニ復スルハ、下痢數日間靜止シタル後ニ於テスベシ。藥劑療法中余ハ小兒ニ
取リテ殊ニ危險ナル阿片劑ヲ應用セザルコト可トス。余ハ虎列刺ニ罹リ

テ死亡シタル小兒カ醫院ニ入ルニ先タナ阿片劑ヲ加療セラシタルニ由
リ其悪影響ヲ蒙ムリタルヲ見タルコト少シト爲サズ、舌ニ苔ヲ被ムルトキ
ニハ唯數滴ノ鹽酸ヲ亞兒答煎ニ加ヘタルモノ、少量ノ甘汞或「サロール」
日○●一五〇〇二五十一十二瓦ヲ與フベシ下痢ニ伴フ劇シキ熱嘔氣及舌苔
ヲ以テシ胃障害アルコトヲ徵知スル場合ニモ宜ナリ爾餘ノ制腐劑例之ハ
「ナフタリン」沃度仿謨、石炭酸、安息香酸那篤倫等ハ未タ尙ホ其效果アルヲ認
メズ、沙列布又ハ澱粉浣腸等ハ徒ニ腸中ノ酸酵現象ヲ増加スルニ過ギザル
ヲ以ケ之ヲ止ムルヲ可トス、衝動劑ニハ少許ノ劇烈ナル酒類(「シエッリ」「ボル
トワイン」)ヲ與フルヲ以テ最良ト爲ス決シテ粗製ナル常用葡萄酒或ハ所謂
「サンガール」葡萄酒ト稱スル類並ニ少量ノ水ヲ加ヘタルコトニヤック酒ノ如キ
ハ之ヲ與ヘザル可トス。腹部ハ溫暖ナル毛布ヲ以テ被覆シ、劇熱アルト
撲「カスカリルラ」等ハ下痢久時持續シ、患兒全ク免熱シタル後ニノミ之
ヲ投シテ可ナリ、而シテ上記硝酸銀及單寧酸ハ最モ浣腸ニ宜シ胃ニハ刺戟
剤ヲ與フベカラズ、又カルタリノ賞用シタル腸注入ynteractuse即チ二、八乃至至

四〇度ニ暖メタル(單寧溶液單寧三乃至五ト殺菌シタル水「ナントル」)ヲ高
ク注入スル法ノ幾何程度迄有效ナリヤハ尙未確定也。然ニテ、
上記藥物ヲ與ヘ且フ其注意ヲ施スニモ關セズ下痢ヲ伴フニ嘔吐ヲ以テ
顛貌尖銳トナリ、危險惡オル虎列刺發作ノ徵候呈發ス時、
末ヲ加ヘタル溫浴ニ次タニ皮膚ノ摩擦少許、黒珈珠ニ「ヨリコヤツタ」ヲ加
ヘタルモ、又ヲ與ヘテ心臟衰弱ノ危險ヲ防止スル任務ムベシ。飲料ニ冷冰
セテ冷却シタルセルオル水を少量及「ヨリニヤツク」ヲ加ヘ、
厥冷期ニ達シタル時、
人工的液體輸送或心筋鼓舞ニ由リテ濃稠トナリ
タル血液ノ循行ヲ保特シ以テ醫師ノ任務正スカズタニ。ク若リチックル及
オキルト。此目的ニ一%ノ食鹽溶液皮下注射(カシダニ)ニ據ル。四瓦ノ格魯
兒那篤留膜三瓦ノ炭酸那篤留膜二「ナントル」ノ氷ヲ賞用セリ。但シ是ヒ液
體ヲ血行内ニ攝取セシムル度ニ、血管系統ハ正規ノ緊張ヲ恢復スルキ由リ
心臟之作業ヲ容易ナシシメ得也。假定シテノ件ナリ。此他麝香豆幾依的兒、
樟腦丁幾ノ皮下注射者賞用矣。ナモ次々、殊同前記三劑無有效ナリ斯篤里規

尼涅〇・〇〇一規ニ涅〇・一〇モ上記ノ目的ヲ以テ試用セラル、コトアリ。
然レドモ概スルニ患者ノ生命ノ存否ハ醫家ノ手ニ繁ルト謂フヨリモ、寧ロ
患兒ノ必要ニ應シテ計畫セル精細綿密ノ看護如何ニ關ス殊ニ皮膚ノ摩擦、
溫浴ノ反覆、少量ノ冰水「ヨリニヤツク」珈琲ノ服用等ニ注意スルニ在リ。

患兒反應期ニ達シタルトキハ、先ツ其靜臥ヲ命シ、脈ノ狀況ニ應ジ、少量ノ飲
料或ハ上記ノ興奮劑ヲ與フベシ。橈骨動脈ノ緊張復減弱シ、脈搏俄然消滅ス
ルトキハ、直ニ依的兒及麝香豆幾ノ皮下注射ヲ施スベシ。概スルニ反應期ニ
ヲ催サンガタメニ、漫ニ之ヲ溫包スルハ有害ニシテ、タメニ頭上ニ冷罨法ヲ
行フノ止ムヲ得ザルコトアリ。又尿利ニ注意シ若シ反應期ニ至レルモ之
ヲ利スルトナケレバ「カテーネル」ヲ用ギア之ヲ排泄セシムベシ。打診ハ膀胱
ノ盈否ヲトルニ足ラズ。尿毒症ニ基因スル高熱、譫妄、痙攣、耳下腺炎、肺炎、腎
臟炎等ハ各條下ニ記載シタル方法ニ從ヒ加療スベシ。恢復期ニ於テハ通
例全消化器系統ノ知覺過敏ヲ起ス者ナリ、故ニ嬰兒ニ於テハ養料ニハ殊ニ
非常ノ注意ヲ要スル者アリ、而ノ其肉食及常食ニ復スル迄ニハ久時ヲ要ス

赤痢 Dysenterie (Ruhr)

赤痢ハ一種ノ確然疑ナキ觸接傳染病ニシテ裡急後重、血性粘液状或ハ膿性下痢ヲ伴ヒ通例熱發シ、病變部ハ大腸ニ在リ。

原因 赤痢ハ時ドシテ流行性ニ來ルモノニシテ殊ニ巨大ナル營舍、貧民學校ヲ侵シ又醫院ヲモ襲フアリ。私宅ニ於テハ多クハ散在性ニ來ルモノナリ、然レバ一年中ノ或時期ニ於テ殊ニ其多ギヲ加フルヲハ否定スベカラザル事實タリ。赤痢ハ孟夏及初秋ニ來リ又大都市例之バ柏林ノ如キハ夏季下痢ニ續發シテ來ルニアリ。赤痢ハ好ンテ小兒期ヲ侵シ男女ヲ問フコトナシ、病原菌ハ未詳ナレドモカルトウリスハ「アモニエン」ハシテメツセト及「ヴィダール」ハ東方諸國ニ於テ發シタル赤痢ニ對シテ一種ノ微菌ヲ以テ原因ト爲セリ、余ハ十分ニ本症ノ觸接傳染性ヲ保證シ得ベシト信ズ、余ハ疑ヒモナク本症ノ小兒ヨリ小兒ニ傳搬シ、遂ニ同家族ノ大人ニ感染シタルヲ目撲シタルニアリ。飲料水、果物及他ノ煮熟セザル物質ガ幾何程度迄病原菌ヲ傳搬シ得ルヤハ姑ク措キテ論ゼズ、余ハ自己ノ實驗ニ徵シ大腸菌屬ノ微菌ニシテ特異タル例ハ事實ニ近シ。

病理解剖 病理解剖的變化ニ三種ノ形態アリ。加答兒性、濾胞性及實布姪里性症是ナリ、而メ三症共皆粘膜ノ出血狀態ニ合併スルヲ稀カラズ。加答兒性症ニ於テハ粘膜腫脹、緩鬆シ、上皮膨大肥厚シ、所々剝離スルアリ。絨毛ニハ血管ノ充潮ヲ呈シ、結締織ハ粥化シ其中ニ夥多ノ淋巴様細胞ヲ認ム。粘膜ニハ所々ニ細長ナル出血性線條ヲ見ル、其一分ハ粘膜全ク健全ニシテ、一分ハ粘膜襞ニ沿ヒ絨毛頭ノ糜爛ヲ呈ス、但シ此出血性加答兒性糜爛ハ全ク扁平ナルモノ、ミナリ。加答兒性症ハ通例孤腺ノ腫脹ト伴フ者ニシテ、若シ病機ナシ、白色體トナリテ粘膜上ニ隆時シ通例充盈セル血管ヲ以テ圍擁セラル。

病機較劇シキドキハ、罹患膿胞ノ潰瘍ヲ起シ、胞内ニテ形成セラルカ膜球ハ、胞壁ヲ潰破シ、深ク侵蝕セラレタル小實質闊損ヲ呈シ、其各箇ハ顯著ナラズト雖、多數相融合シテ次第ニ鶯狀ノ潰瘍ヲ成シ、遂ニ巨大ノ潰瘍ニ轉ズ。』出血性糜爛、加答兒性粘膜腫脹及上皮闊損、濾胞膜瘍及濾胞潰瘍ハ悉ク同粘膜片ニ來リ、同時ニ認メラル。コトアリ、又同時ニ實布姪里性浸潤及壞疽性崩壊ヲ起スモ罕ナラズ。巨大ナル實布姪里性線條ハ、便色ニ浸潤シ、深ク粘膜ヲ侵蝕シ、全腸壁ハ厚ク肥大シ、筋質及粘膜ハ水腫状トナリ、肥厚シ、他部ニハ實布姪里性痴皮ノ全部或ハ一分剝離シテ、其部ニ深ク蝕セル潰瘍ヲ貽スヲ見ル、而シテ同時ニ存在セル濾胞潰瘍モ均々實布姪里性痴皮、粘膜ノ表層ハ壞疽ニ陷リ皮片トナリテ懸垂ス。壞疽部ニハ凡テ桿状菌ノ或ハ集團シ或ハ散在スルヲ認ム。如斯ク出血性糜爛、壞疽性粘膜片、實布姪里性痴皮、扁平ナル或ハ深ク侵蝕スル潰瘍ノ交互ニ成形スル等實布姪里性罹患セル大腸粘膜ハ荒蕪ノ極ニ達ス。

上記變化ノ他腸間膜腺ノ顯著清鮮ナル腫脹脾臓ノ腫脹ヲ認メ、又腎臟及肺臟(加答兒性肺炎)ハ繼發的變化ヲ認ムル。罕ナラズ。

證候 本症ハ或ハ俄然高熱ヲ以テ起リ、嬰兒ニ在リテハ痙攣ヲ起ス。テスラアリ、而シテ直ニ本症ノ眞面目ヲ呈露ス、或ハ中等度ノ熱ヲ伴フ所ノ亞急性腸加答兒ノ病状ヲ以テ隱然發起スルコアリ。甲ノ場合ニ於テハ小兒不穩トナリ、肚腹ノ劇痛ヲ訴ヘ、牀上ニ輾轉シ、舌ハ苔ヲ被リ灰白色ヲ呈シ赤色綠チ有シ、頰潮紅シ、口唇乾燥シ、煩渴アリ。便意窘迫シ、患兒ハ少時間ニ幾度カ上圓シ、少量ノ便質ヲ含ミタル血性粘滑物質ヲ排泄スルニ過ギズ。而シテ此物質ヲ顯微鏡下ニ檢スルニ粘液腺球及血球ノ他主トシテ多量ノ大腸菌ヲ存ス。通利後少時ハ患者ニ輕快ノ觀アレバ、直ニ劇甚ノ腹痛ヲ來シ、裡急後重モ起ス。肚腹ハ灼熱スレモ多クハ柔軟ニシテ膨滿ノ度ハ劇シカラズ。』第二類ノ症狀ハ當初如斯劇甚ナラズト雖亦直ニ劇甚ナル腹痛及裡急後重ヲ起ス。連日連夜ノ高熱、不穩、煩苦ナル裡急後重及疝痛、頻數ナル便通ニ於ケル頗多量ノ失血等ハ、數日中ニ患兒ナシテ非常ニ衰弱セシム、羸瘦顯著ニシテ、顏色深蒼色トナリ、眼窩陷没シ、一種固有ノ無慾狀態ニ陥リ、脈搏ハ微細トナリ、心臟衰弱ノ影響ニ由リ肺ノ血行障害ヲ起ス。テ呼吸ハ困難トナリ、加答兒或ハ擴張不全ヲ起ス。爲ニ咳嗽ヲ發シ、次第ニ衰弱シテ遂ニ薨死スル。

罕ナラズ。又或場合ニ於テハ病勢弛張シテ久ニ漏ルトアリ、裡急後重及特異ノ便ハ一時消滅シ復ヒ歸來シ、便中ニハ皮片、血液及稀薄ノ便(膿モ)相混合シ、肛圍輝裂シ肛門弛緩シテ輕易ノ努責ニモ粘膜翻出スルニ至ル。粘膜ハ此際腫脹シ、浸淫肥厚シ、屢々實布塗里性痴皮ヲ蒙ムル。尿ハ此場合ニ於テハ微少トナリ、比重高ク蛋白ヲ含ム。』時ドシテハ患兒ノ羸瘦顯著ニシテ他ニ其比類ヲ見ザルガ如キアリ。而シテ其快感ニ赴クヤ極メテ緩徐ニシテ時トシテハ衰憊若クハ他ノ患害ニ由リ死亡ヲ將來スルトアリ。』治癒ニ赴ク片ハ裡急後重疼痛次第ニ減弱シ、正規ナル稀薄便ヲ漏シ、熱ハ消散シ、舌ハ清潔トナリ其乾燥及口唇ノ輝裂消散シ、食慾振起シ、顔貌及他ノ全身狀態再び活氣ヲ帶ブ。

上記各症狀中熱ニ就キテ尙ホ數言ヲ費サシ、體溫ハ甚不定ナルモノニシテ、余ハ殆無熱ノ症ト甚シク高熱ナル症トチ見タルトアリ、亞急性症ハ通例中等度ノ體溫ヲ呈スルモノニシテ衰弱ハ甚キ者ニ在リテ、常溫以下ニ至ルコトアリ。』合併症ハ上記ノ外水癌、口粘膜人壞血病様疾患、關節疾患等他ノ酸酵性疾患ノ如ク合併スルコトアリ。『貽後病中殊ニ舉ヅベキモノハ四肢ノ

麻痹ニシテ、又失語症ヲ兼ネタハ急性アタキシーラスマラ實驗シタルモノニアリ(レーンハルツ)

診斷單ニ便ノ狀態ニ由リテ之ヲ下シ得ベシ。即チ其膜片狀血性粘液様ニシテ膿狀ノ外觀ヲ呈スルハ本病ニ於ケル特徵タリ。』裡急後重及腹痛ハ闕如スルコトアレトモ便ノ特徵ハ本症タルコトヲ徵知スベシ。

豫後 赤痢ノ豫後ハ常ニ疑ハシ、嬰兒及栄養不良ナル者ハ必定危險ナリ、但シ較年長ノ小兒ト雖、危險鮮カラズ。殊ニ荏苒久時ニ漏リ、直腸ノ翻出シタル部分ニ實布塗里性疾患ヲ認ムモノ、如キハ危險ナリト知ルベシ。伯林ニ於ケル死亡數ハ三〇乃至四〇%ナリ。

療法 結腸及直腸内薬便ノ堆積ハ赤痢類似ノ症狀及同部ノ解剖的損傷ヲ生ズルヲアルモノナレバ、赤痢ハ毎ニ先ツ下劑ヲ以テ加療スベキモノニシテ、常ニ「リチネ」油ノ内服ヲ以テ其療法ヲ始ムベシ。』熱及劇痛ニハ腹部ニ冷罨法或ハ水治的繩絡法ヲ施シ、裡急後重ニハ一%ノ微溫食鹽溶液ノ浣腸ニ優ルモノナシ、注意シテ其多量ヲ用サルトキハ非常ニ偉效ヲ奏シ、若シ宿便アルガ如キトキハ其效甚大ナリ、又腹痛殊ニ劇シキトキハ、阿片ノ内服ニ兼

未テ注射ヲ施スベシ、實ニヤコビーノ注意セルガ如ク、較年長ノ小兒ハ赤痢中ニハ能ク較多量ノ阿片ニ耐ユルモノナリ(阿片丁幾一乃至二滴、年齢ニ應シテ日ニ數回或ハ阿片丁幾〇・〇一五、日ニ四回、五乃至十歲ノ小兒ニ用ウ)多量ノ排泄物アルモノニハ硝酸銀(〇・〇六モ一〇〇ン比)ノ内服或ハゾルトマンガ熱心ニ推奨セルガ如ク、醋酸亞爾密紐謨液(五〇ト錠水四〇、舍利別一〇、一茶匙宛)内服セシムベシ、此兩劑ハ洗腸料ニモ可ナリ。多數ノ場合ニ於テ余ハ硝酸銀(〇・一〇ト一〇〇ノ比)ノ弱洗腸(日ニ二乃至三回)ニ次ギテ水ヲ洗注シテ良效ヲ收メタルチ見タリ。然レドモ患者人能ク之ニ耐ニ得ズシテ刺戟チ緩解スルト云フヨリモ寧ロ之ヲ増盛シタル場合モアリタルコトハ否定シ得ザルナリ。』絶エズ身體ヲ汚染スルニ由リ患兒ヲシテ日々入浴セシムシテ大約列氏二二度乃至二八度ノ間ニ在ルベシ、入浴ハ能ク患兒之耐ル所ナリ。通例單純ノ症ハ此療法ニテ治ニ起ク者ナリ。重キ實布蛭里性症ニ在リテハ此他腹部ニ冰袋ヲ貼スルヲ要シ、レフレル桿菌ノ存在時ニハ治療血清ノ應用ヲ要ス。』劇シキ裡急後重ニ微溫灌注奏效セサルカ或ハ之ニ耐ユ

ザルトキハ冰片ヲ直腸内ニ挿入スルモ可ナリ、或ハ別刺敦那越幾斯〇・〇六ト柯々阿酷〇・五ヨリ成レル坐藥若クハ此坐藥ニ少量ノ莫爾比涅ヲ混シタルモノヲ試用スベシ。』食餌ハ可成的緩和ナルモノ即チ牛乳、乳羹汁、大麥羹汁ヲ用ウベシ。葡萄酒、肉羹汁ハ最初ニハ之ヲ用フベカラズ、慢性ノ場合ニ用フルモ佳ナリ。病ノ初起及極盛期ニハ固形食餌ハ全ク之ヲ禁スベシ。煩渴ニハ「セルテル」水、粘滑性飲料乃至少量ノ冷茶或ハ珈琲ヲ與フベシ。

流行性感冒 Ynbcuega,

流行性感冒ハ大流行性ニ一地方ヨリ一地方ニ迅速ニ蔓延スル一種ノ傳染病ニシテブアイフェルガ確證タル微生物ニ由リテ起ル。

原因 本病ノ始メテ急性傳染病史上ニ見エタルハ其年代頗ル遠クヒルシユハ一一七三年ニ之ヲ擧ケタリ。而シテ本病ハ氣候及ビ土地ニ關係ナク殆ト一國一大陸或ハ一島ヲ侵スモノニシテ、各箇ノ流行ニ於テハ年齡及男女ノ別ニ由リテ罹患數ニ差異アリト雖、通シテ之ヲ驗スルニ彼是相一致セズ、隨テ一定ノ素因アルヲ認メ得ズ、却テ普通ナリト見做サ、ルヲ得サル者アリ。

之ヲ近最ノ大流行時ノ報告ニ徵スルニ嬰兒ノ罹患少數ニシテ概スルニ又輕易ナリシカ、再流行時ニハ曩ニ免ガレタル者ヲ最劇シク侵シタリ。」本病ハ疑モナク觸接傳染性ナリ、然レバ其傳搬ハ迅速普及ナル觸接傳染性ヲ確證スルニ困難ニシテ頻回失敗ノ後漸ク同患者ノ氣管枝分泌物及血液内ニ小有機體ヲ發見スルニ至リタル迄ニハ學者幾度か徒勞ノ検査ヲ爲セリ。『アイフェルハ合併病ナカリシ所ノ同患者ノ膿性氣管枝分泌物ヨリ純粹培養ヲ施シ極メテ公微ニシテ(鼠敗血病菌ト同厚徑ニシテ、長徑ハ漸ク之ニ半ス)嚴ニ非酸素性ナル黴菌ヲ發見シ、『アイフェル及北里モ之ヲ固有培養基殺菌血色素ヲ塗布セル寒天即チ血液寒天ニ培養スルヲ得而シテ『アイフェルハ猿及家兔ニ傳染試験ヲ施シ積極的成績ヲ得タリ。』『アイフェルノ發見ハ後人(フーベル、グライングル、ステワルト、ボイムレル、ウエルネル、ボルハルド、クルウゼ)ハ後人ノ合理的追試験ニ由リ是認セラレタリ。』流行性感冒菌ハ抵抗力ニ乏シク人體以外ニ在リテ土壤或ハ水中ニ發育スルトナケレバ其傳搬スルヤ患者ノ鼻粘膜及氣管枝粘膜ノ分泌物ノ未タ乾燥セザル者ニ由リ直ニ人ヨリ人ニ感染スルナル。シ細菌ハ罹病後日チ經ザルノ患者ニ在テハ鼻及

氣管枝粘膜ニ游離シ存シ、瀰久或ハ慢性症ニ於キハ分泌物ノ膿球内ニ潛在ス。

病理解剖 純粹ナル流行性感冒(合併症ナキモノニハ特異ノ所見ナシ。余カ自ラ剖検シタルモノニハ唯急性傳染病ニ普通ナル變化ヲ見タルノミ、即チ脾臓ノ柔軟ナル腫脹、肝臓及腎臓實質ノ溷濁、心筋ノ貧血性或ハ汚穢帶褐灰白色、胃腸粘膜ノ加答兒性腫脹、肺、大脈腺モバイエル班モ患者ヲ被レリ等ニ過ギザリキ。』脳ニ於テハ間多量ノ血液滲漏、兼末梢至重ノ出血性腦炎ヲ起スモノアルノ他、臨牀的經過ニ知覺機ノ被害アルニ關セズ、毫モ特徵ヲ認メズ、脊髓ニ於ケルモ末梢神經ニ於ケルモ肉眼的所見ニハ變狀ナシ。然レドモ合併症アルトキハ全呼吸器ニ於テ顯著ノ變化ヲ呈ス。瀰漫シタル重症ノ喉頭氣管氣管枝炎ヲ呈シ粘膜著ク腫脹シテ、多量ノ膿性內容物チ存ス、其他肺炎ヲ來ス、肺炎ニハ限局性病竈ニ於ケル加答兒性及氣管枝肺炎性ノモノト較廣汎ナル浸潤ニシテ非常ニ鞏固革様ナルモノアリ。截斷面ハ滑澤平坦シ、浸潤セラレタル實質ハ暗紅褐色ヲ帶ビ、革ノ如ク硬固ナリ。』如斯ノ病狀ハ余ノ再ヒ遭遇セザル所ナリ、此他『アイフェルノ説ニ據ルニ氣管枝及肺ノ實質ヨリ壓迫ニ由リ帶綠黃色ニシテ甚粘稠ニシテ一見本病患者

ナルコトヲ想察スルニ足ル所ノ腰ヲ漏ラスモノアリ、是レ肺ノ腰潰或ハ間質性萎縮ナルコトヲ徵知スベキモノナリト云フ。」ブライフルハ本病ト結核ソ親密ナル關係アルコトヲモ述べタリ。

證候及經過 本病ノ經過ハ患兒々本來十分ニ健康ナリシカ又ハ或該慢性病(腺病、結核、佝僂病)ヲ患ベタルカ其他合併病就中中樞神經系統或呼吸器ノ方面ヨリスルモノ、有無ニ由リテ異ナリ。

本來健康ナル小兒ニシテ他ニ合併症ナキトキハ證候輕易ナルモノニシテ劇熱アルモ之ニ伴フ所ハ不快ノ症狀ナキトキハ小兒ハ殆ド瘦病ノ觀ヲ呈セザルコトアリ。嬰兒及哺乳兒ニ至リテハ其不快ノ狀態ダモ認メザルコトアリ、而シテ唯鼻感冒ニ伴ヒ其熱高ク且ツ熱型ノ急ニ上行スルヲ以テ唯一個ノ病徵ト爲スコトアリ。此場合ニハ合併症モナク又急性繼發狀態モナキヲ以テ熱ノ下降ト共ニ病機全ク治癒ス。

元來虛弱ノ小兒ニ在リテハ之ト反對ニ頗ル危重ノ症チ呈スルモノニシテ。患兒ハ罹病後殊ニ生力脫垂ヲ起シ、蒼白色トナリ脈搏微細トナリ、食欲亡失ノ極毫モ養料ヲ攝收セザルニ至ルコトアリ、余ハ一患者ニ於テ不得已食道

消息子ニテ養料ヲ輸送シタルコトアリ。是等ノ症ニ於テハ同時ニ嘔吐、下利ヲ來シ、頓ニ羸瘦ヲ増シ、嗜眠シ、極幼兒ニ在リテハ昏睡シ之ヲ醒覺スルニ困難ナリ、而シ直ニ氣管枝炎或ハ肺炎ノ全身症狀及理學的症候ヲ合併シ、咳嗽(時々シテハ嘔吐)ヲ伴ヒ、呻吟狀ニシテ呼吸ハ咳嗽ニ由リテ中斷セラレ、虛脫狀態ニ陥リ不意ニ死亡ノ轉歸ヲ取ルコトアリ、余ハ最近ノ流行時ニ七ヶ月乃至二歳半ノ小兒ニ於テ二三ノ如斯症ヲ實驗セリ。

上記病態ノ他高熱ヲ以テ經過シ、呼吸器及消化器ニハ加答兒性症狀ヲ呈シ、全身狀態及中樞神經系統機能ハ中等度ノ障害ヲ受ケ、比較的短少ノ時日中ニ正常ニ復歸スルモノアリ。凡ヘテ如斯患兒ハ病中ハ衰弱羸瘦シ、蒼白色トナリ、神經衰懶ノ徵候、例之ハ無頓著變調、外界ニ對スル無慾狀態ヲ呈スト雖、特殊ノ合併症ナキ限りハ、免熱後直ニ正常ニ復歸ス、然レモ格斷ナル合併ナクシテ通常ノ恢復ノ遲延スルモノアリ又再び發熱ヲ以テ疾病再發ヲ來ス。アリ、小兒ニ於テモ經驗上大人ニ於ル如ク流行性寒冒ヲ分類シテ加答兒性、消化器性、神經性トス、然レモ其ノ合併症狀ヲ起ス。アルハ免熱ベカラズ。

各箇ノ證候及合併症

脈搏 脈搏ニハ特徵ナシ、病身ナリシ患兒ノ重症ナルモノニ在リテハ通例甚シク卑低ニシテ緊張微弱且頻數ナレトモ心臓或ハ中樞系統ノ方面ヨリスル合併症ナキ限りハ別ニ特徵アル不正脈ヲ成サズ。下痢ト共ニ來レル虚脱状態或ハ久時絶食後ク飢餓状態ニ於テ橈骨動脈ノ辛ウシテ認識シ得タルモノヲ経験シタルコトアリ。

體溫表ハ、各症皆然リト云フニ非ザレトモ、特徵ヲ呈スルモノニシテ急ニ三

七乃至四〇或四一度ニ上ボリ、三乃至四日以内ニ亦急ニ下行ス。久時持續シテ合併症ヲ伴フモノニハ久時高度即四〇度以上ニ止マリ僅微ナル朝間ノ下降ヲ呈スルノミ治癒ニ赴クトキハ散喚性ノ下降ヲ呈ス、時トシテハ荏苒タル症ニ於テ熱型ノ再昇ヲ認ム。

神經系統或ハ呼吸器系統ノ方面ヨリスル合併症ヲ伴フ所ノ重患ニ在リテハ發熱期ニ於テ虛脱状態ニ伴フ所ノ體溫下降ヲ起シ遂ニ死亡ノ轉歸ヲ招致スルコトアリ。此等之死因は主として神經系統ノ病變によるものと考へられ、神經系統ハ小兒ニ在リテハ劇シク侵害ヲ被スルモノニシテ、或症ニ於テハ「ノロナ」^{ノロナ}ト稱スル危重ノ病狀ヲ呈シ初ヨリ劇甚ノ昏睡ニ陥リ、

小兒ノ途ニ醒覺セザルモノアリ。余ハ如斯ノ患者ヲ見タルコト三回アリ、二回ハ一八九一年ノ第二回流行時ニ一回ハ最近時ノ流行ニ於テセリ。患兒ヲ醒覺シテ一定程度ノ精神的知覺狀態ニ至ラシムルニ術ナク、三兒共ニ此昏睡状態中ニ不歸ノ客トナレリ。而シテ其病狀中ニハ合併性脳膜炎ヲ微知スベキ證候アルコトナク、却テ麻酼剤中毒様ノ徵候ヲ呈セリ。他ノ神經系統被害ノ徵候、例之ハ搐搦ノ如キハ殊ニ病初ニ於テ稀ナリト爲サズ、其他劇甚ナル嘔吐、久ニ瀰レル重症ノ證妄真正ナル脳膜炎性症狀例之ハ脈搏ノ遲徐不整及痙攣性筋収縮等ヲ見ル。神經系統ノ被害ハ唯熱發時ニノミ認ムベキモノニ非ズシテ、繼發状態トモナリテ來ル者ニシテ、余ハ膀胱麻痺、消耗性麻痺ト合併セル坐骨神經炎ヲ實驗シタルコトアリ。他ノ醫家ハ上眼神經痛、神經性變調、鬱憂狂性症狀完全ナル精神錯亂、急痼等ヲ報告シタリ。舞踏病、痙攣性筋収縮、實布蛭性麻痺、類似麻痺状態等モ亦之アリ、コトツハ四歳半ノ小兒ニ於テ本病後ニ出血性脳炎ヲ發シ偏側麻痺及言語亡失ヲ來シタルモノヲ報告セリ。余モ亦多量ノ血液滲漏ヲ呈セル出血性脳炎ヲ經驗シタルコト多シ。劇頭痛、筋痛、腰痛等ノ本病ニ隨伴シ若クハ繼發スルコトヲ報ズルモノ

モアリ、余ノ施治セル患兒中ニハ殊ニ初起ニ於テ劇頭痛ヲ訴フルモノ多カ
リシ、而シテ筋痛ヲ患ヘタルモノモ多カリシ。
呼吸器。呼吸器ハ病初ヨリ患害ニ罹ルモノニシテ、余ノ目撃セル二三ノ患
者ハ強度ノ鼻炎ヲ起シ、他ノ者ハ假性「クルーア」ノ症狀ヲ呈シ嘔嗽セル吠聲
咳ヲ起セリ。ペー、フレンケルモ如斯ノ症ヲ記シ、且フ固有ノ班點性聲帶炎ヲ來
スコトアルヲ附記セリ。然レドモ最重要ナルモノヲ氣管枝及肺組織ノ被害
トス。危重ナル廣汎性嚙性氣管枝炎ヲ伴フモノニシテ。其他肺炎ヲ來シ、肺組
織ニ廣汎ナル滲潤ヲ來シ、隨テ之ニ伴フ所ノ理學的證候ヲ呈スルコトアリ。
此肺炎ノ經過ノ荏苒タル熱ノ不退、退行機能ノ困難ハ炎症ノ肺臟内ニ移行
スルノ傾向ヲ呈ス。肺炎ハ肋膜炎ニ伴フコト罕ナラズ、肋膜炎ハ化膿スル
コトアリ、而シテ其漿液纖維性氣管枝炎ト結合スルトキハ、窒息ニ由リ遂ニ斃ル是レ多數
テ、瀰漫性化膿性氣管枝炎ト結合スルトキハ、窒息ニ由リ遂ニ斃ル是レ多數
ア死亡例ニ於テ死亡ノ近因肺炎ニ在ル所以ナリ。
心臟。本症ノ傳染性ナルニ由リ心筋モ亦重大ノ患害ヲ被ルコトアルハ既
ニ上文ニ述タルベガ如シ、患兒ノ無力狀態、蒼變及脱垂ハ心臟ノ被害ニ關係

アルモノナリ、而シテ實質性心質炎ノ他、肺炎及肋膜炎ニ次ギテ心囊ノ新鮮
ナガ炎性刺戟ヲ來スコトアリ。消化器。咽頭ヨリ以下全系統皆侵害ヲ受クルモノニシテ、病初ニハ加答兒
性咽頭炎ヲ起スコト最多ク、直ニ胃消化障害、嘔氣、嘔吐、胃痛等ヲ兼發シ、進ミ
テハ劇シキ下痢ヲ起スニ至ル、食慾亡失ハ多數ノ實例ニ於テ認ムル所ニシ
テ、甚シキニ至リテハ小兒全ク食物ヲ絶ツニ至リ、之ヲ療除スルコト甚困難
ナリ。十二指腸及肝臟モ亦侵害セラル、コトナキニ非ズ即チ黃疸ヲ以テ經
過シタル實例許多アリ、脾腫大ハ殆毎常認ムル所ニシテ打診ニモ觸診ニモ
之ヲ證明シ得ベシ。

泌尿器。尿ニ關スル検査ハ概スルニ稀少ナリ。但シ頻發ナラズト雖、重症ニ
於テハ蛋白尿ヲ起スニトアリ。尿中ニハ有形成分、血球、圓柱等ノ存スルコト
アリ、即チ本來ノ腎臟炎ヲ起スコトアリ。肋膜肺炎ト合併シタル症ニ於テハ
腎臟ノ侵サレザルコト殆絶無ナリ。其他膀胱炎、腎盂腎臟炎ノ實驗及膀胱麻
痹ノ實例モ觀察セラレタリ。
五官器。耳及眼ノ被害多々、輕度ノ結膜炎ハ輕症ニ於テモ殆毎常併發スル

モダニシテ、結膜囊ノ陰惡ナル炎性刺戟及炎症ノ涙道ニ瀰漫スルモジモ認
タル。余カ實驗シタル腺病性角膜炎ノ一症ハ流行性感冒ノタメニ破壊的
影響ヲ受ケタリ。流行性感冒ニ於ケル眼深部ノ損傷ハ脳膜炎性刺戟等關係
アルナラム、即チ視神經消耗症(レマーリ)、黑内障(ランツベルヒ)、全眼球炎(ラムボルギ
ン)ノ例ハ如キ是ナリ、其他實布塹里後ニ於ケルガ如ク調節麻痺ヲ認メタル
コトアリ(ラムボルチー、ウートホッフ)。耳ニハ出血性中耳炎ヲ起シ劇痛ヲ起ス
コトアリ、顎顫骨、迎珠、乳嘴突起最知覺過敏ニシテ、鼓膜ハ天然絨様ノ光輝ヲ呈
シ、充血シテ深暗紅色ヲ帶ブ。槌骨柄部及短突起ハ怒張セル血管ニテ覆ハル
ニ由リ縮少セルガ如キ觀ヲ呈シ、鼓膜上ニモ血液滲漏ス、病機ハ退消スル
コトアレドモ、時トシテバ鼓膜ノ穿孔ニ次キテ化膿ヲ起スコトアリ(ミヘール)
乳嘴突起ノ被害ハ之ヲ診定スルニ困難ナレドモ、之ヲキニ非ズ(ドライフリス、
ショウロバッハ、ヤレカウ)。皮膚ニ經過中ニ皮疹ヲ發スルコトアリ、或ハ單純ナル紋様猩紅熱ニ類スルコトアリト云フ、然レドモ余
ハ未タニ回ダモ之ヲ實驗シ外成ヨトカシ。麻疹様皮疹モ最近ノ流行時ニ於

ア観察セラレタリシガ其経過ハ全外純粹ノ麻疹ト異ニシテ僅コニ乃至二日持続シ後全ク消散シテ痕跡ヲモ留メザリシ。口唇匐行疹及尋麻疹モ亦實驗セラヒタリ。爾餘ノ疾患、茲ニ記載スベキ云化膿ヲ有スル骨膜炎ナリ。其ノ他假性白血病性ナル血液ニ至要ノ變調ナキ淋巴腺之慢性腫脹ヲ流行性感冒後ニ認ムルコトアリ。流行性感冒ト他ノ急性傳染病ト之關係ニ就キテハ未タ正確ノ説ナシ。余一己ノ観察ニ由ルニ、本症ノ流行ハ疫咳ノ流行ヲ妨グルコトナク、又多數ノ實布蛭里及猩紅熱患者ヲ本病ノ流行ハ疫咳ノ流行ヲ妨グルコトヲカ則未ク驟ニ其交互相擠排ヌルモノナリト云フヲ得ズ。耳下腺炎ニ關シテモ亦然リ。

診斷　流行時ニハ容易ナリ、全身狀態並ニ體溫ノ狀ニ由リテ之ヲ察スベク、若シ夫レ黴菌(ブアイフェヘル)ヲ證明シ得ハ愈、正確ナリ。又險惡ナル他覺的障害ノ観如セルトキニモ較年長ノ小兒ハ自覺的證候ヲ訴ヘ、幼兒ニ於テハ甚キ不安及ビ高熱ヲ以テ容易ニ診断ス、下シ能ス、若シ假性格魯布ノ證候或ハ劇シキ嘔吐ヲ病初ニ認ムルトキハ其診斷決シテ容易ナラズ、宜シク其經過ヲ

見テ之ヲ察スベシ。其後之ノ通報開始。本邦にて之が出現。且其時全
豫後 患兒本來の状況ニ關スル者ニ「元來健全ナルトキハ、經過佳良、免熱
後其恢復迅速且シ容易ナリ。然レバ佝僂病性或ハ腺病性ニ在リテハ、病狀全
ク之未別異キノ熱ノ經過ハ往々日ヲ漏リ體力憔悴シ、合併病チ來シ豫後痛
心ニ耐エザル者アリ。余カ實驗シテ、假性白血病及佝僂病小兒ハ流行性感
冒ノ如ク廿四時間内ニ斃死シタリ。又他ノ腺病性ノ三兒ハ較久時ノ經過
ヲ後虛脫状態ヲ伴ヒタル氣管枝肺炎及下痢ノタメニ斃レタリ。消化器又ハ
呼吸器ノ慢性疾患ニ罹ル小兒ニモ其豫後の均々憂悶スベキ者アリ。
療法 今ニ至ル迄特效療法ナシ、然レバ輕症ニ在リテハ一般熱性病療法ニ
テ足シ。安知必林「フロナセチン」「ザツゼリン」等ノ如キ解熱剤ヲ要スルコト
罕ナリ。唯桂再タル高熱ノ症ニ於テ、注意シテ用ウベシ。併發症狀殊ニ
呼吸器及消化器ニ關シテ注意スルコト必要ナリ。各該當ノ章ニ述ブ所ノ
般方法ニ從ツテ處置スベシ。神經系統及五官器殊ニ耳ノ被害ハ醫家ノ注
意喚要スベキ點ニシテ、腦膜炎性刺戟又ハ證明スミ、耳炎アルトキニモ瀉
血法実行ヲ許サズ、何事ナシバ虛脫状態ニ陥ルノ恐アレバ重リ。全身症狀

及熱經過ハ鼓膜ノ穿開術ヲ適示タリ。恢復期ニ、強壯性食餌(葡萄酒又モ)ヲ
與フニ客半勿レ、而シテ久時小兒ノ感冒及急性傳染病ニ罹ルザル様注意
スベシ。夏期ニ於テハ流行性感冒ヲ經過セシ小兒又ハ地方ニ住居センムル
方周到ナル注意ヲ以テ海濱ヨ居ラシムルヨリモ佳良トス。

間歇熱

Febris intermitens (Malaria) Wechselfieber.

間歇熱ハ定期的ニ惡寒及發熱ヲ反復スル發作病ヨシテ、土地中ニ潛在スル
病毒ニ由リテ來リ、人或リ人ニ傳搬スルコトナシ。間歇熱ノ病原ハラブランガ、發見シ血液寄生體トシテ知子セラレタル「プラヌモヂヨ」[[イムアステスヘ]]ニムテ、ヤルヒトニアムア及ツエルヒカルギー等ノ認證シタル所ナリ。氏等及ビカナリス、グアルコリー、ブレーナ、バルトハウフ、
クワインク、ピグナリー、バツヒルリー、ヨロルヨ、フヨンダチー、バイノマヤハナマルヒ等モ進
デ之ガ研究ニ從事セリ「プラスモヂエ」[[アロトツオエ]][[スボロシット]]
シ、[[モスピリホデス]]ニ屬シ、橢圓或圓形ノ小板狀ヲ呈スル單細胞體漸ク赤
血球ノ八分之一乃至十分ノ二ニ於テ、其幼若ナルモハ活潑ナル「アネーラ」

運動ヲ營ム、然ニ後ニハ其運動ヲ失フ。鞭狀絲ヲ以テ血球ニ繫著シ、又能ク之ヲ以テ運動ス。本來色素ヲ有セズシテ赤血球内ニ侵入シ、其處ニテ生長シ赤血球ヨリ色素ヲ奪取シ、同血球ヲシテ蒼白色トナラシム。同時ニ收縮性空虚ヲ生ゼス、核ノ位置ハ遠心性ナリ。此「アスモヂエニ」ノ繁殖ハ分裂作用ニ由ルモノニシテ、有色素體ニ於ケ分裂ヲ始メ、放線狀ノ紋理ヲ呈シ、色素ハ中央部或ハ形成セル切片 Segment ノ間ニ集積シ、是ニ由リテ「ゴルギー」ガ Gänseblümchen 真珠形 (Margaritenformen) ト名ケタル形態ヲ生ジ。後直ニ切片ハ圓形ノ小體トナリ、諸方ニ分散ス。臨牀上ニハ大「プラスモヤエニ」ノ崩潰ト共ニ惡寒戰慄ヲ起シ、免熱期ニ於テ其發達ヲ完成ス (ハイオン)。此種モノノ發育形態ヲ他「クヨラン」ガ述ベタル半月狀體アリ、此モノハ卵圓或ハ紡錘形ニシテ色素ヲ有シ、固有運動ナク赤血球ニ附著スルモノナリ。概スルニ此寄生物ノ發育ノ狀及形態ハ相應致スルモノナレドモ、臨牀上各種ノ間歇熱ハ果シテラウエランノ主張スルガ如ク一種ノ寄生物ニ因スルカ、或ハ各種ノ血液滴蟲ノ現存スルモノナリセ、諸說未だ一致セズ。ゴルギー及多數之伊太利學者、ソニヨー及ダアルニリ、グラッソ、フレンチ、アルヒアフヴァア及ピクナミ、マンナベルヒコロカル等ハ各

種ノ形態アルコトテ主張シゴルギーハ三日熱ト四日熱ノ二種ヲ區別シ、一ハ其發育ニ一日間一ハ三日ヲ經ト爲セリ、而シテ此モノハ冬季及春季ニノミ發育シ概テ緩和ナル症ノ原因ナリト云フ、此他二種ノ形態アリ、其一ハ廿四時間内ニ發育ヲ終リ、他ノ一ハ惡性病原菌ニシテ (惡性四日熱) 大約四十八時間ニシテ其發達ヲ遂グト。』箇別ニ論ズレバ大約左ノ如シ。

(一) 四日寄生體 Quatianparasit 色素ヲ有セズ細小ニシテ、一二乃至二四時間ニ發育ヲ遂ケ、緩慢ナル「アメーバ」様運動ヲ營ミ、次ギテ色素ヲ形成シ、成長シテ赤血球ノ大サニ達ス。游離芽胞ハ熱發作約三時前ニ生ス。血球ハ大體ニ於テ寄生態ニ由テ其大サヲ變化セズ。

(二) 三日寄生體 Tertianparasit 活潑ナル「アメーバ」様運動ヲ營ム。三四時間ノ後色素形成赤血球ハ褪色擴大スルモノ、如シ四八時間ノ後芽胞ナ生成シ。

判然タル真珠形式ヲ呈ス。

(三) 每日寄生體 Quotidienparasit 热ノ極盛期ニ於テハ劇キ運動ヲ呈シ或ハ圓板狀又ハ圓輪狀ノ運動セザル形態ヲナスコトアリ、免熱期ニ色素ヲ形成ス、色素ハ多クハ中心部ニ集積シ、團塊或ハ堆積狀ナシ、血球ハ皺襞ヲ

呈シ微小トナリ、黃銅色ヲ帶ブ(チクローゼン)芽胞生成ハ内臓(脾臓)ニ於テ又
(四)夏季ト秋季ノ三日寄生體、僅微ノ免熱期、廿四時間以上持續スル甚永
劇發作ヲ起ス。發作ノ極盛期ニハ此細小圓板狀體ハ運動セズ、免熱期ニ至
ルト共ニ成育シ、免熱中成育ヲ持續ス。色素形成活潑ノ運動ハ徐々ニ減弱
シ、發育ヲ遂クタルモノ多量ニ赤血球内ニ侵入シ、分裂形態ハ證明メル
難シ。赤血球ハ皺襞ヲ呈シ、黃銅色トナリ、白血球ニモ色素塊ヲ現ス、分裂作
用ハ殊ニ内臓ニ於テ完成ス。

(三)(四)ノ兩形態ニ於テハラフランノ半月狀態ヲモ目撃スルコトアリ、但シ大
約一週間ノ後ニ於テス。故ニ主トシテ危重不整惡性間歇熱ニ於テ血中ニ來
ル。此他種々ノ發育階級ニ在ルモノモ亦發見セラル。如斯「プラスモヂエ」
有血液ヲ靜脈内ニ注射スルトキハ人ヨリ人ニ傳染シ得ルモノニシテ(ペイン)
是レ既ニゲルバトルノ述ベタル事實ナリ。プラスモヂエニハ血中コロ毒質ヲ
形成シ、此者ハ赤血球ヲ溶崩シ、タメニ同時ニ直接ニ寄生的及中毒的作用ヲ
致ス(バジエルリリ)。

間歇熱ハ好ミテ小兒ヲ襲フモノニシテ、胎兒ニ於テモ間歇熱變化ヲ認ムル

ニ上アリ、然レドモキシコルヴォーハ間歇熱ヲ患ニタカ婦人者乳ハ毒ヲ哺乳
兒ニ傳搬セザルモノナルコトナ説ケリ、男女ニ由リテ素因ヲ異ニスルコト
ナシ、間歇熱ノ時期ハ主トシテ盛夏及秋季ニ在リ、常ニ被服ヲ脱ガシ、體温
本病ニ對スル素因ハ嘗テ他病ノタメ衰弱シタル者ニ在リテハ其度ニ應シ
テ增加スルモノニシテ、一回本病ニ罹ルトキハ次第ニ素因ヲ増ス。潛伏期ハ
試驗的ニ得タル經驗ニ據ルニ七乃至十四日人間ナリ。

病理解剖 間歇熱ノ特徵ハ既ニ生體ニ於テ證明スベキ脾臓ノ腫大ナリ、
トス、然レドモ之ヲ闕クコトアリ(モンコルヴォー)、即チ脾臓ハ通例脆弱ナリ、
大半崩潰セル血球ヲ含ミ、又一分ハ褐色色素ヲ藏ス。肝臓ニモ類似ノ腫脹ヲ
呈スルコトアリ。或學者(ケルシュ及クレネル)ハ兩臟器ニ於テ一種固有ノ細胞
ヲ證明シ之ヲ目シテ游走細胞増殖性及剥落性血管内皮ナリト爲シ、脾臓ヨ
リ來ルト云ヘリ。此モノハ屢々細微顆粒狀ノ褐色色素ヲ含有シ、之ニ類似ノ色
素ハ脾臓ニモ多量ニ發現スルモノニシテ、反覆再發スルモノニハ血液及他
臟器、甚シキハ皮膚ニモ發現シ、同時ニ血球之數減少ス。又消化器ニモ至要ノ
變化ヲ呈スルモノニシテ其粘膜緩鬆肥厚ス。其他肺臟及心臟(肺炎及心內膜

炎、脳(水腫出血)ニモ繼發的變化ヲ認ム、亦或ハ少々トモ其間歇熱上ノ直接關係ヲ證シ能ハザル所ノ變化ヲ認ム。又腎臟炎及水腫モ重症間歇熱ニ併發スルモノニシテ、多クハ血液ニ於テ起ル所ノ色素變化ノ結果ナリ。『Regrhäsige Zntermittens』小兒ニ於テ、通列胃障害ノ狀ヲ以テ發し、數日間恶心、食思亡失、舌苔、頭痛、便秘或輕易ノ下痢等ニ苦ミ常用ノ藥剤ヲ用ユルモ之ヲ攻治シ得ス。』斯クテ徐々ニ日ノ一定時(大概夕刻)ニ至リ病艱チ起シ、蒼白トナリ。寒冷ヲ訴ヒ。手指ハ輕易ノ「チアノーゼ」ヲ起シ、爪甲蒼白、足厥冷シ、牀蓐ニ就カシコラ欲ス。此冷覺ノ狀態ハ久時ナラズシテ、直ニ其反對狀態ヲ起シ、皮膚ハ溫暖トナリ。灼熱トナリ。顏面潮紅、脈迅速ナリ。同時ニ患兒ハ不穩ノ狀ヲ呈シ、牀上ニ輾轉シ。諸語シ牀蓐ヲ去ランコトヲ欲シ、皮膚ハ徐々ニ微溫ナル。發汗ヲ被リ數時間睡眠ノ後、狀態平常ニ復シ時トシテ其平素ノ職ニ就クヲ望ムコトアリ。』發作ハ毎常此經路ヲ取ルモノト定マラズ、殊ニ惡寒期ノ眞ニ痕跡狀ニシテ、直ニ發熱スルヨトアリ。又發汗期モ時トシテニ惡寒期ノ眞ニ痕跡狀ニシテ、直ニ發熱スルヨトアリ。

ハ完全ナラザルコトアリ。『Regrhäsige Zntermittens』小兒ニ於テ、發作ハ通例或日ノ一定時期ニ於テ反復スル事無ニ至シテ、多クハ毎日發熱(日發性)一日若クハ數日ヲ隔タルハ少々(二日及四日熱性)。』發作間歇時(ニハ小兒敢テ異常ヲ覺エサシガ如ク嬉戯ス)雖、日ヲ經レバ體力衰弱シ、顯著ノ貧血ヲ呈スルニ至ル。』本病持長ノ徵候、外貌變化ノ他脾臟腫大ヲ證明シ得ルニアリ。肋骨弓下ニ於テ直ニ之ヲ觸知シ得シ。』適當ナル方劑ヲ使用スルニ至ル迄ハ小兒ハ次第ニ衰弱スントモ尙ホ數週ヲ要ス。』
不整間歇熱 Die unregelmässigen Zntermittens formen此症ハ當ニ發作ノ時期不整ナルノミナラズ、其狀況モ亦不整ナルニシテ、其最險惡ナル症狀ナリ。星スルモノヲ惡性間歇熱 Perniciose Wechselthermie。』腦症最顯著ニシテ、初メヨリ危重ノ神經症狀ヲ發ベルカ或ニ経過中ニ之ヲ來シ、眩暈、耳鳴、重症ノ失神、嗜眠肺水腫、劇烈ナル全身痙攣、躁狂状譖妄、脈不整及結代等ノ諸症或ハ併發スルカ或ハ其中ノ一症特ニ顯著ナリ。而シテ各症皆生命ヲ危クスルニ足ル。他ノ症ニ於テハ腸胃ノ症狀主トシテ、劇吐、暴瀉、或吐血、下血等及赤痢狀腸變化ヲ發シ更ニ虛脫昏睡等之症ヲ合併シ、惡性間歇熱ノ眞面目ヲ完クス。』

自ハ吐血ヲ起セシ重症ノ黃疸ヲ間歇熱ニ算入シ、モメコルガリハ近時體温不整分配即内臟ノ劇熱、四肢ノ厥冷ヲ起セル。虎列刺様發作アル。トヨ報告セリ。モルトモ、此等ノ病態ノ原因、既往症、及病史等、未詳。但、本病之特徴、間歇熱ト呼吸器病ト合併スルトキハ均々亦固有ノ病態ヲ成スモノニシテ、假性格魯布ノ症狀ヲ有スル急性喉頭炎、重症ノ氣管枝炎、喘息様發作及肺炎モ亦發來スルモノニシテ、間歇熱ハ唯其間歇性ノ熱型式ヲ現ハスノミナル。然レドモ苒弱治セザルトキハ體力脫失シ、且ツ呼吸器及循環器ニ障害ヲ起スヲ以テ遂ニ命ナ致スコトアリ。

上記變態ノ他小兒ニモ亦神經痛ヲ呈スル所ノ假面間歇熱ニ侵サル、モノアリ、即チ間歇熱リタメ劇頭痛、上眼神經痛、其他肋間神經痛、膀胱部ノ疼痛等ヲ起ス。ホルトハ注意スベキ症候トシテ尿意窘迫、遺尿及一時性發作ヲ以テ來ル所ノ斜頸ヲ以テ間歇熱ノ結果ト爲セリ、斜頸矣已シドレルボタン。及トルンブリック經驗セム所ニシテ、ホルトモ一回之ヲ實驗セリ。又ウエストフアトル及ギブチ等ハ間歇性神經痛ヲ以テ、假面麻刺里亞ト爲セリ、幼兒ニ在テ、既往症ノ説述不十分ナルヲ以テ此等ノ病狀ヲ十分ニ知諒スル能ハザム。

合併病及續發症

合併病及續發症

他ノ傳染病後ニ間歇熱大合併ヲ來ストキハ其病狀甚複雜下ナル。至シテ即チ余ハ猩紅熱性腎臓炎後ニ間歇熱ヲ發シタルヲ見ヌル。下アリ、其他疫咳ト合併セルモノハ余及他學者(ヘルツオーリ)ノ實驗シタル所ナリ。疾患合併病中呼吸器病、重症ノ氣管枝炎及肺炎等危重ノ症狀ヲ起スヲ以テ特ニ注意ヲ要ス。ホトトハ氣管枝性喘息ヲ續發シタルヲ見、ビニ、ブラシトハ心内膜炎兼瓣膜疾患ヲ記載シタリ。消化器ヨリスル合併證候ニハ、嘔吐、吐瀉、赤痢、劇痛等ヨリ。モンコルツオトハ吐腹擴張ヲ起スコトアルヲ特記セリ。此他近交ルコトヲ述べタリ。

此他上文ニ述べタル如ク、小兒ハ間歇熱ノタメニ衰弱スルコト迅速ナルモノニテ、發作頻數、加療不全ナル疾病ノ持長ナシト之ニ加フルヨ體質ノ虛弱等ノ以テスルトキハ直ニ强大ナル脾腫、肝臓以及其腫大、硬結ヲ來シ、其上

尙ホ血液ノ色素變化ヲ起シ遂ニ全身臓器黑色素沈著ヲ起シ、タメニ循環機及栄養ニ障害ヲ及ボシ、小兒ハ蒼白、羸瘦憔悴シ、遂ニ貧血ヨリ水腫ヲ起スニ至ル又食欲及栄養ハ沈衰シ。腎臟ニ於ケル循環障害ヘ其炎性狀態、糸膜性腎炎及慢性^{ブライト}腎(クレネル及ケルシユ)ヲ起シ、蛋白尿及尿分泌障害ヲ來シ、水腫ヲ起シ、尿毒症症狀及死亡ヲ將來ス。

診斷 本來ノ麻刺里亞地方ニテハ難シト爲サズ、殊ニ其多數ノ例ニ於テハ脾腫大ヲ來スコ早ケレバ由テ以テ確診ヲ下シ得ベシ。然レドモ假面性症及他之殊ニ傳染病後ニ續發セルモノニ於テハ太ダ困難ナルコアリ、此場合ニハ血中ニ「プラスモヂエン」ヲ證明シテ其診斷ヲ下スベシ。余ハ嘗テ本症ノ初期ニ於テ結核性腦膜炎初起ノ危驗ナル症ヲ呈シ來リシ者ヲ見シカ、其諸般ノ狀況ヲ精査シ僅ニ脾臟ノ腫大ニ由リテ誤診ヲ免レ得タルコアリ。惡性症モ亦均ク初期ニハ困難ナル者ナリ。急性症ノ變動スル證候及局處的不良證狀ヲ観如スルトキハ脾腫ノ證明等ニ由リ診斷ヲ下スベシ。一方ヨリ論ズレハ小兒コハ間歇性ノ熱發作ヲ呈シ、之ヲ間歇熱ト鑑別スルニハ非常ノ注意要スル者アリ。即チ亞急性肋膜炎、化膿性病變、粟粒結膜、膀胱炎、腎盂腎臟實

質炎、便秘、手淫等ノ間歇熱狀ヲ呈シタルコトアリ。宜シク精細ノ検査ヲ施シ、以テ誤診ヲ防クベシ。規尼涅^ウ無效ナルモ以テ参考ニ資スルニ足ルベシ。
豫後 散在性ノ症ニ在リテハ全ク佳良ナリ、年々本症ノ流行ヲ來ス所ノ麻刺里亞地方ニテハ不良ナリ。其他純粹ノ症ニ在リテハ佳良ナレドモ不整症及假面性症ニ在リテハ其經過中ニ於テ豫後ヲ豫知シ難シ詳言スレバ生命ニ關シ並ニ合併症ニ關シテハ之ヲト知スルニ困難ナリ、殊ニ神經性症ハ痙攣ヲ來スモノモ嗜眠及昏睡ニ陥ルモノモ共ニ危險ナリ。

療法 軽症ニ於テハ消化器ノ狀態ニ注意スルコトナクシテ規尼涅ヲ投與スルハ不可ナリ。危險ノ性質アル重症ニハ單簡ナル方法ニテ十分ノ奏效アルベキ分量ヲ輸送スルヲ要トス。近時ノ「プラスモヂエン」發育ニ關スル研究ハ規尼涅ノ效力ニ就キ較明解ヲ與フルニ至レリ。蓋シ規尼涅^{「プラスモヂエン」}ノ尙ホ細小ニシテ、此形態ハ發作ノ前數時間ニ血液中ニ發現スルモノナレハ規尼涅ノ效力最旺盛ナルコトヲ望マバ當ニ來ルベキ發作ノニ乃至三時間前ニ之ヲ與フベシ。但シ發作ノ不整經過ニハ之ヲ實施シ難ケレバ、此場

合ニハ一頓ニ多量ヲ與フルカ、或ハ一日三整然時期ヲ分ナテ服用セシムベシ。即チ浣腸トシテ〇・三一〇・五十一瓦チ一頓ニ與フルカ或ハ之ヲ分與スベシ。又浣腸ニモ内服ニモ耐エザルトキ、皮下注射ヲ施スベシ(溶解シ易キ鞣酸規尼涅[ヒニートンガルブアミック]及ビ重鹽酸規尼涅[ヒニートンガルブアミック]之レ近交モンコルヴオ)ノ熱心ニ賞揚セル所ナリ。輕症ニ在リテハ規尼涅ノ内服前ニ緩下劑及鹽酸或ハ鹽酸安母尼亞[ヒノリノ]内服セシメテ先ツ消化不良的症狀ヲ治シ、次キテ規尼涅ヲ服用セムベシ。而シテ多量ノ規尼涅能ク截瘻ノ效ヲ奏シタルトキ、嗣後其少量ヲ連用セシムベシ。近交「オイカリブトル」丁幾、撒爾失兒酸曹達安知必林、砒素[ヘリニアニチー]丁幾日ニ一〇瓦内服(モンコルヴオ)[ヒノリノ][ヒノリノ]メチーレン、ブランク、鹽酸「ブランツルルーム」等ヲ推奨スルモノブレド元皆ナ確實ナラズ。合併病ハ其適示ニ應シ之ニ加療スルニト必要ナリ。」榮養物、緩和ニシテ、養分ニ富ムルモナルベシ、少量ノ葡萄酒及麥酒ハ與ヘテ可ナリ。」恢復期ニ於テ火薬、榮養ヲ不供ナザル様注意スペシ、再發ノ恐多キトキハ麻刺里亞地方ヲ去ラシムルヨ、最切要ナリ。

3/9/37

明治三十三年十一月二十一日印刷
明治三十三年十一月二十四日發行

小兒科學卷二自二五一頁
至四九〇頁
價金八拾五錢

書

譯者

内田慎太郎

藏

東京市淺草區新福井町二番地
東京市日本橋區大傳馬町二丁目九番地

印 刷 所

三浦喜久

活 版 所

内田慎太郎

發行元

東京市本郷區龍岡町三十四番地

吐鳳堂書

(電話本局一六七二)

56
18

發兌所
關西特約店
弘林書通

英蘭堂書店

東京市本郷區春木町三丁目

英華堂書店

東京市本郷二丁目

大坂市北久寶寺町

松村九兵衛

東京市日本橋區通三丁目

京都市寺町通二條南

丸善株式會社書店

東京市本郷區湯島切通坂町

名古屋市本町三丁目

丸善出張所

東京市本郷區春木町三丁目

熊本市新二丁目

若林茂一郎

東京市本郷區神田銀治町

長崎市引地町

長崎次郎

東京市本郷區朝香宮前通坂町

岡山市中之町

安中朋太郎

東京市本郷區春木町三丁目

渡邊宗次郎

渡邊宗次郎

東京市本郷區春木町三丁目

積運堂書店

積運堂書店

東京市本郷區春木町三丁目

穆々堂書店

穆々堂書店

東京市本郷區春木町三丁目

大坂市南區心齋橋筋一丁目

大坂市南區心齋橋筋一丁目

東京市本郷區春木町三丁目

半田屋書店

半田屋書店









